

1 Los orígenes del absolutismo tienen lugar en:

- a Colombia.
- b Venezuela.
- c Francia.
- d Ecuador.

2 La iglesia:

- a Ocupó un lugar destacado en las instituciones de la edad Media.
- b Ocupó un lugar poco destacado en las instituciones de la Edad Media.
- c Desarrolló muchas obras de caridad en la Edad Media.
- d Estuvo relegada dentro de la sociedad

3 El arte medieval gótico:

- a Es posterior al arte románico.
- b Es anterior al arte románico.
- c No tuvo trascendencia.
- d Es poco admirable.

100

4 La relación entre un siervo y su señor feudal era de:

- a Amistad.
- b Servidumbre.
- c Compañerismo.
- d Afecto.

5 El arte románico recibe su nombre debido que se asocia:

- a Con la cultura romana.
- b Cultura persa.
- c Cultura simbólica.
- d Cultura estructural.

¿Cuáles eran las características del comercio en la Edad Media?

El comercio era desarrollado por los campesinos pero el rey se tenía mucha autoridad.

¿Qué era un feudo?

Era una tierra que venía siendo de un señor feudal en la cual trabajaban siervos.

# ¿QUÉ SON COMPETENCIAS CIUDADANAS?

Las competencias ciudadanas son el conjunto de conocimientos y de habilidades cognitivas, emocionales y comunicativas que, articulados entre sí, hacen posible que el ciudadano actúe de manera constructiva en la sociedad democrática.

## ÁMBITOS TEMÁTICOS DE LAS COMPETENCIAS CIUDADANAS

### Construcción de la Convivencia y la Paz

La educación para la convivencia y la paz es un proceso que implica acciones intencionales, sistemáticas y continuas encaminadas al desarrollo personal y colectivo mediante marcos que generen formas alternativas de pensar, sentir y actuar.

### Participación y Responsabilidad Democrática

El segundo eje es la participación y la responsabilidad democrática, que propenden por la configuración de una sociedad comprometida, defensora del bien común y respetuosa de las diferencias.

### Pluralidad, Identidad y Valoración de las Diferencias

La formación de unos ciudadanos seguros de sí mismos, capaces de analizar y aportar en procesos colectivos de participación, responsabilidad democrática y pluralidad.

Cada uno de estos grupos representa una dimensión fundamental de la ciudadanía y por este motivo, se encuentran articulados en el marco del Respeto, la Promoción y la Defensa por los Derechos Humanos.



**VOTE**

1 Ernesto y Ricardo son aficionados al baloncesto y presentaron una solicitud para ingresar en el club de baloncesto de su municipio. El club rechazó la solicitud argumentando lo siguiente: que la solicitud no fue hecha por un mayor de edad, que no juegan bien y que Ricardo y Ernesto podrían demandar el ingreso de miembros de la comunidad homosexual. Igualmente, al discriminarlos por:

- a No tener el apoyo de sus padres.
- b Su orientación sexual.
- c Su nivel deportivo.
- d No ser mayores de edad.

2 Los habitantes de un municipio están muy inconformes con la gestión del alcalde. Ya varias veces han hecho protestas pacíficas frente a la alcaldía sin ningún resultado. Un grupo de habitantes se reúne y considera dos opciones en busca de resultados. La primera, acercarse a la alcaldía con palos y piedras y hacer lo que sea necesario para que el alcalde se pronuncie y le responda a la población. La segunda, reunir firmas para exigir que entregue el cargo, es decir, la revocatoria de su mandato. De las opciones que consideran los habitantes, se puede afirmar que:

- a La primera opción es un mecanismo de protesta legal, porque los habitantes tienen derecho a exigir respuestas, como sea necesario.
- b La segunda opción es ilegal porque es violenta, al exigir que el alcalde quede desempleado.
- c Las dos opciones son mecanismos de protesta ilegales. La primera porque usa la violencia y la segunda porque viola el derecho al trabajo.
- d La primera opción es un mecanismo de protesta ilegal, porque se vale de la violencia.
- e La segunda opción es un mecanismo de protesta legal porque está previsto en la Constitución.

3 Un muchacho llevaba de paseo a su perro. Un policía se le acercó para exigirle que le pusiera bozal. El muchacho respondió que no era obligatorio el bozal para perros de esa raza, lo cual era cierto. El policía, al ver que el muchacho cuestionaba su autoridad, le pidió su identificación y lo retuvo durante cuatro horas. ¿Actuó correctamente el policía?

- a Sí, porque la Policía tiene derecho a retener a cualquier ciudadano en cualquier momento.
- b Sí, porque el policía debe hacer cumplir las normas que rigen para las mascotas.
- c No, porque el trabajo de la Policía no es retener jóvenes sino atrapar criminales.
- d No, porque al retener al muchacho sin justificación el policía estaba abusando de autoridad.

## Prueba Saber

- 4 En época de elecciones, un candidato a la alcaldía de un municipio dice en su discurso en la plaza principal del pueblo: "Los ciudadanos deben votar por candidatos que defiendan sus derechos y busquen siempre, sin importar qué pase, el bienestar de nuestro municipio. No se dejen convencer por otros candidatos populistas que buscan votos para satisfacer sus propios intereses individuales". ¿Cuál es la intención del candidato con este discurso?
- a Que los candidatos a la alcaldía mejoren sus discursos.
  - b Que los habitantes no defiendan sus derechos ni el bienestar del municipio.
  - c Que los candidatos a la alcaldía sean más desinteresados.
  - d Que los habitantes voten por él y no por los otros candidatos.
- 5 En una conversación de amigos, alguien dice: "Yo odio el racismo y a los negros". De esta afirmación puede decirse que es:
- a Una verdad, porque en todas las comunidades hay racistas.
  - b Una contradicción, porque no hay que odiar a los negros para ser racista.
  - c Una contradicción, porque odiar a los negros es una forma de racismo.
  - d Una verdad, porque el racismo es algo que se debe odiar.
- 14
- 6 En el descanso un estudiante le quita el balón a otro. Enfurecido se lanza a recuperarlo y terminan peleando dándose fuertes golpes. Los compañeros se aglomeran alrededor. Algunos tratan de separarlos diciendo que no vale la pena la discusión; otros los animan para que peleen más, otros se muestran indiferentes y otros salen a buscar ayuda. ¿Cuál de las actitudes de los compañeros impide terminar la pelea?
- a Los que los animan para que peleen más.
  - b Los que tratan de separarlos.
  - c Los que se muestran indiferentes.
  - d Los que salen a buscar ayuda.
- 7 Fernando molesta y le pega a Julián en todos los recreos y le advierte que si lo acusa a los profesores "le va a ir peor". Julián decide quedarse callado. ¿Por qué la decisión de Julián podría ayudar a que la situación siga igual?
- a Porque si Julián se queda callado, Fernando no va a saber lo que él piensa.
  - b Porque si Julián se queda callado, no hay consecuencias para Fernando.
  - c Porque si Julián se queda callado, se cumple la advertencia de Fernando.
  - d Porque si Julián se queda callado, Fernando va a tener que hablar con alguien más.



- Felipe ha vivido siempre en una montaña de clima muy frío. Él recuerda que cuando era pequeño hacía mucho frío, había mucha neblina y muchos tipos de plantas y animales silvestres. Ahora no hace tanto frío, y ya casi no quedan animales. ¿Cuál podría ser una causa de la desaparición de algunos animales?
- a Los vecinos cazaron sin control a los animales.
  - b Los vecinos no conocían las costumbres de los animales.
  - c Los vecinos protegieron a las crías de los animales.
  - d Los vecinos no alimentaron a los animales.

Un estudiante de grado décimo decidió hacerse un peinado de moda que nadie más de su colegio tiene. La coordinadora del colegio le dijo que no lo dejaba asistir a clase si no se cambiaba el peinado. El papá del estudiante dice que a su hijo le están violando el derecho al libre desarrollo de la personalidad. Teniendo en cuenta la Constitución, lo que dice el papá es:

- a Equivocado, porque todos los estudiantes deben peinarse de la misma forma.
- b Correcto, porque solo los estudiantes de bachillerato tienen derecho al desarrollo de la personalidad.
- c Equivocado, porque la coordinadora tiene derecho a decidir el peinado de todos los estudiantes.
- d Correcto, porque todas las personas en Colombia tienen derecho a decidir cómo peinarse y cómo arreglarse.

## Rejilla de respuestas

	1	2	3	4	5	6	7	8	9
<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>
<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>
<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>
<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input type="radio"/>	<input checked="" type="radio"/>

